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最繁忙路段

現時載客率
（每平方米站立6人）

現時載客率
（每平方米站立4人）

東鐵線

大圍至九龍塘

71%

100%

西鐵線

錦上路至荃灣西

70%

99%

將軍澳線

油塘至鰂魚涌

72%

100.6%

港島線

天后至銅鑼灣

66%

93%

觀塘線

石硤尾至太子

67%

94%

荃灣線

尖沙咀至金鐘

70%

98%

2013年早上繁忙時段單向載客率

香港文匯報訊（記者 杜法祖）港
鐵近日可謂頭頭碰黑，除系統故障
頻生外，沿線車站店舖亦頻頻出事。
昨日港島線又有列車在西灣河站月台
因車門故障，導致服務受阻約10分
鐘，大批趕上班市民受影響。另外東
鐵線旺角東站亦一度疑有人擅闖路
軌，導致列車需慢駛；而繼東鐵線旺
角東站前日有店舖遭連環爆竊後，昨
大圍站又有快餐店廚房發生火警，濃
煙一度攻上月台及路軌，幸未影響列
車服務。

繁忙時間擾攘10分鐘
昨晨7時55分，港鐵港島線一列往
上環列車在進入西灣河站月台後，車
長發現車門故障導致列車無法開出，
港鐵職員需廣播呼籲乘客落車轉搭下
一班車。由於正值上班繁忙時間，大
批候車乘客滯留月台，場面混亂，擾
攘約10分鐘後，當故障列車駛離月
台，始有下一班列車抵達。據一名在
太古站候車的陳先生表示，他在月台
等了約15分鐘，其間約有10分鐘時
間完全沒有列車駛過，之後有4班逼
滿乘客的列車到站，他要等至第五班
列車才能成功上車。港鐵發言人表
示，肇事列車因車門開關不順須停
駛，車務控制中心在接獲車長報告
後，已即時安排該車乘客落車等候下
一班列車，事故擾攘約8分鐘，而肇
事列車須返廠檢驗故障原因。

旺角東站疑有人闖軌
相隔約4小時，至中午12時許，東
鐵線旺角東站又傳出疑有人擅闖路軌
消息，警方派出多名警員到場調查，
除翻看閉路電視外，又聯同港鐵職員
沿路軌搜索，其間所有駛經上址路段
的列車都要減慢車速，惟至下午1時
許並無發現。受事件影響，來往紅磡
及旺角東站的列車服務延至約5分鐘
一班。

大圍站快餐店廚房火
另昨晨7時許，在東鐵線大圍站一間連鎖快餐

店的廚房，疑因爐頭搶火波及油煙槽產生大量濃
煙，沿通風槽直攻上車站月台及路軌，其間餐廳
內消防自動灑水系統開啟，在消防員到場前將火
淋熄，由於濃煙充斥，店內約40人需疏散，火警
中無人受傷，月台候車乘客及列車服務均未有受
影響，但車站「C」出入口一度需臨時封閉。另
火警救熄後由於整個車站大堂都有積水，港鐵職
員及清潔工人須進行清理。
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立法會鐵路事宜小組委員會將於本周
五討論港鐵列車載客議題。運輸及

房屋局在提交立法會的文件中表示，過往
鐵路標準設計為每平方米平均站立最多6
人作計算港鐵車廂最高可載客量，但隨
近年乘客乘車習慣轉變，越來越多乘客亦
會在車上閱讀報章或使用平板電腦、智能
電話等，佔用個人空間增加，令列車可載
客量減少，現時最繁忙的路段及時段行走
的列車的乘客密度只有每平方米站立約4
人。

逼爆重啟車門延時 班次減少
運房局提到，荃灣線、觀塘線和港島線
加裝月台幕門和自動月台閘門後，列車在
每個車站停留在月台的時間延長了約10
秒，最高班次數目在技術上已無法達到原
先設計水平；車門不時因乘客求助或物件
被夾須重新開關，每次開關令列車逗留月
台延長約10秒，如繁忙時段的荃灣線於一
小時內重啟車門達12次，列車班次便可能
減少一班，載客量便會少約2,500人。
局方又披露，港島線、觀塘線、荃灣
線、迪士尼線和機場快線在早上繁忙時段

的列車班次，因已達現有訊號系統的負荷
上限而無法再增加。港鐵正陸續開展提升
荃灣線、港島線、觀塘線和將軍澳線訊號
系統工作，以提升可載客量，預計於2018
至2022年期間完成；東涌線、迪士尼線及
機場快線的訊號系統亦會相繼提升，預計
載客量可增加10%左右。港鐵亦會盡量加
插短途班次服務，行走繁忙車站以增加可
載客量。

料「東西走廊」新線通車助分流
當局相信，隨港鐵多條新線陸續通

車，可載客量將可提升和幫助分流，當中

由西鐵線、馬鞍山線和大圍至紅磡站的一
段沙中線組成的「東西走廊」，2018年通
車時的列車車廂數目會增至8卡。而4條
新鐵路線的服務水平，將以每平方米站立
4人的乘客密度為服務基準。
政府已要求港鐵在新線落成前，研究其
他有助提升可載客量措施的可行性，包括
鼓勵乘客在繁忙時段以外乘搭港鐵的「早
晨特惠計劃」，以及拆除部分車廂座位以
增加載客量。港鐵亦已委托海外大學研
究，其他有助紓緩繁忙時間高載客率情況
的措施。
當局並會考慮興建新的鐵路線或興建一

些與現行鐵路線並行的鐵路線，以分流乘
客及紓緩現有鐵路線的壓力。政府快將完
成《鐵路發展策略2000》之檢討及修訂，
並會在短期內公布新鐵路項目的未來路
向。
曾擔任九鐵主席的立法會鐵路事宜小組

委員會主席田北辰認為，港鐵應立即推行
「早晨優惠計劃」，但不贊成拆除座椅。
他建議可參考巴黎地鐵，將部分座椅改成
摺椅，繁忙時間時便可騰出空間。
他又指，現時不少旅客拖行李乘搭港

鐵，當局的每平方米站立4人的新標準未
有就此作考慮。

錯估載客企到爆 港鐵研拆凳
車上睇板腦用手機更佔位 政府促推「早晨特惠」紓困

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）

現時港鐵每日平均乘客量高達520

萬人次。雖然過去鐵路設計時以每

平方米站立最多6人為最高載客標

準，但因現時不少乘客會在車上讀

免費報或使用平板電腦、手機等，

密度最多只能達到每平方米站立約

4人；多條港鐵路線亦因訊號系統

負荷達到上限，早上繁忙時段的班

次亦已無法再增加。政府要求港鐵

研究推出「早晨特惠計劃」、拆除

部分座位等提升可載客量措施的可

行性，港鐵亦會陸續提升訊號系

統，力求增加可載客量。
■昨晨上班繁忙時間，西行列車車門開關不順，需落客回廠
的西灣河站。

■列車密度由原來設計每平方米站立最多6人變成只能站約4人。
資料圖片


